

Se publica los  
Domingos

# EL DEBER

Núm. suelta 10 cts.

Órgano del Centro de Propaganda Liberal

FUNDADO EL 26 DE ENERO DE 1912

Dirección  
i Administración

Oicina Comercio N.º 42

Putaendo (Chile), Domingo 5 de Marzo de 1916.

Núm. 180

## La Democracia ante el clericalismo

Por el Licenciado Juan de Sta. Javie

El avance de la democracia al Gobierno de la República por medio del Ministro don Aniol Guarro lo ha sublevado los sentimientos del clericalismo hasta extremos de que en estos días ha olvidado las más elementales reglas de cultura.

Un diario conservador de Concepción se expresa en la siguiente forma:

"Ave es la democracia en Chile."

La democracia cívica es el fruto de la cultura, lo canaliza, que dirídas al hombre porque no tiene ni la ilustración ni la cultura para sobreponerse a él.

El Partido Demócrata es hijo del incendio espontáneo de casta inmóvil, fruto de mala raza.

Al final principio de su organización, en el desarrollo de su actividad, hubo periodistas tan intransigentes a la sentencia de la cultura como autoridades que defendían una voluntad que era destruir la cultura, y que desmantelar en los primeros meses una dispensada de honestos en el concurso de todos los partidos.

En este desarrollo, como don Donato Milián, fueron distinguidos componentes, como Juan Agustín Lira, Pedro Pineda, Francisco Gómez, Ernesto Latorre, Alfonso Cárdenas, Francisco Fernández, don Tomás Arriola, Pedro Araya, Nicolás Cardenat, Antonio Gutiérrez, etc., y entre los profesionales como Guardado, Concha y Landa, no son cosa rara ni han sido fruto de mala sangre ni mala raza, si uno compare lo que ha sido los que en ellos han delegado su representación en los poderes del Estado.

Ustedes llaman al audaz injurioso en la buena prensa que citó un caso que solo en que habla herido ante los tribunales de justicia al más modesto de los demócratas un delito.

No cambien caballeros, han sido un Matías Pérez, un Undurraga, en Santiago; un Toro Cocha en Curicó, un Jordán y un Vergara en Talca, un Verdugo en Chancay, Hernández, ministro del Señor, un Garrido en Viña del Mar, un facinero en Putaendo, y un Bohle en Osorno. A caballo, caballos, mas

I acaso porque estos hombres han delinquido son canalla inculpable de mala sangre? No son sencillamente seres desgraciados.

I si ni para estos son aplicables tan infames epítetos, porque la buena, premia nota ya con ellos a los hijos del trabajo, a aquellos que con su esfuerzo labran la riqueza nacional i que con su sangre devuelven a la patria en las batallas de peligro internacional?

Por razones de los azares de la política, hace apenas cuatro años el Partido Conservador se honró con la campaña del demócrata en las elecciones senatoriales de Valparaíso i Concepción, i entonces no se le ocurrió a la buena prensa llamar canalla i fruto de mala sangre a sus aliados. I si vamos más atrás en la elección presidencial en

que figuró don Fernando Lazcano los conservadores marcharon del brazo con la mitad de los demócratas, tampoco los lloraron de canalla fruto de mala sangre.

Habrá que convenir entonces una vez más que es montura que el clericalismo es el depositario de las verdaderas doctrinas de Jesús, que proclamaba la igualdad entre los hombres i que por ella, según la leyenda, se dejó matar.

Quién no está enemigo, es mi enemigo— establece la iglesia, i, conforme a esta sentencia, su partido se complacía en difamar todo aquello que batiéndolo creyó de su favoritismo i ejerce su libre albedrio.

Que el despotismo regne a la buena prensa, pero que proceda de manera clara i concisa los justos sentimientos de que el sus amigos se ven poseídos al despedir al patrón leal i funcionario probable, que con la aceptación pública en general tuvo el mando de este departamento durante tres años.

Contra la manifestación el señor Armando Henríquez, quien terminó pidiendo un brindis por la felicidad personal del señor Riesco i su distinguida familia.

En seguida los asistentes se retiraron acompañando hasta su domicilio.— La unión del festejado al señor Juan Letrado señor Santelices, despidiendo en seguida al señor Ricardo Ovalle.

Durante el banquete se dió lectura a las siguientes adhesiones recibidas.

Putaendo, Febrero 27 de 1916.  
Señor Alberto Pino M. i Pablo Casas Polanco.— Presente.

Estimados amigos: Adhiero con todo gusto i entusiasmo a la justa manifestación de aprecio que Uds. tan oportunamente han iniciado en favor de nuestro común amigo i moralizionario señor Ernesto Riesco Ovalle, sintiendo que el triste estado de mi salud no me permite concurrir personalmente a ella i les ruego se dignen confirmar de interiores parte manifestar al señor Riesco mi más distinguido i expresivo aprecio.

Soy de Uds. altísimo amigo i S. S. José V. Otero.

Putaendo, Rinconada de Silva, 27 de febrero de 1916.— Señores Alberto Pino Magaña i Pablo Casas Polanco.

Mis estimados amigos:

Ruegolos manifestar mi adhesión a la manifestación de despedida en honor del ex-Gobernador don Ernesto Riesco Ovalle, excusando mi

## La manifestación de despedida en honor del ex-Gobernador don Ernesto Riesco Ovalle

Como lo anunciamos en nuestro número anterior el Domingo se llevó a efecto en uno de los comedores del Hotel América, la manifestación de despedida con que los amigos del señor Riesco lo festejaban antes de partir.

Pocas veces ha presenciado nuestro mundo social una manifestación tan íntima como la de que nos ocupamos i en que se demostró plenamente el aprecio sincero i franco que los amigos sentían por el señor Riesco, cumplido caballero i funcionario honrado que supo capturar las simpatías i respeto de todos los que admiraron sus bellas cualidades de carácter i hombre de bien.

A las ocho de la noche mas o menos tomaron coloración alrededor de una artística mesa que en el centro del comedor se ostentaba en forma de una i las siguientes personas señores Ernesto Riesco Ovalle, Juan B. Santelices, Rafael Salazar, Juan de Dios Pino L., Ramón Salazar, Henrique Cortés, Alfonso Otárola, Alberto Pino Magnau, Armando Henríquez, Jerónimo González, Julio Muñoz, Martín Rojas, Julio Silva, Agustín del Campo, Samuel Salinas, Luis Neves, Pablo Casas Polanco, José R. Gómez, José Añel Lobos, Felipe Venezuela, Juan de Dios 2.º Pino L., Julio C. Rodríguez, Pedro A. Sil-

va, Julio Collinet i Armando Silvita.

En medio del mayor entusiasmo se dio comienzo al banquete que fue servido conforme al siguiente menú impreso en elegante cartulina:

MANIFESTACIÓN DE DESPEDIDA  
al ex-Gobernador del Departamento  
Don ERNESTO RIESCO OVALLE  
sus amigos.

Putaendo, Febrero 27 de 1916.

### MENÚ

#### ENTREES

##### Jambón

Mayonnaise al punto

Concombre a la reina

Traite a la parisiense

Petit-pois a la viennoise

Purée de laubac

Mouton a la creme de tomate

Roast de pavo con salade

#### DESSERTS

##### Flan

Frutas

Té o Café Cigares

Liqueurs, Chaurreas & posse café

Vinos «Santa Rita» blanco & tinto.